
 
 

Aos treze dias do mês de novembro de dois mil e dezessete, reuniu-se este Legislativo na 

Sala de Sessões da Câmara Municipal, às dezoito horas, para a realização da primeira 

Audiência Pública do décimo primeiro Período da primeira Sessão Legislativa, sob a 

presidência do Vereador Mário Carvalho Delgado Júnior, que com as palavras de praxe, 

percebendo haver número regimental, declarou abertos os trabalhos. O Presidente 

determinou que se fizesse a chamada, observando a presença de todos os Vereadores. O 

Secretário esclareceu que a presente audiência tem por objetivo a apresentação e 

discussão dos Projetos de Lei Ordinária n° 23/2017 que “Dispõe sobre o Plano Plurianual 

para o período de 2018 a 2021” e n° 24/2017 que “estima a receita e fixa a despesa do 

município de Lima Duarte par o exercício financeiro de 2018”. O Presidente passou a 

palavra ao Assessor de Contabilidade e Finanças da Prefeitura Municipal de Lima Duarte, 

Luiz Roberto Gonçalves de Figueiredo Filho que após cumprimentar a todos, explicou 

que os Projetos de Lei anteriormente mencionados regerão o orçamento Municipal no 

período entre os anos de 2018 e 2021 e que para elaborar o Plano Plurianual é necessário 

entender a arrecadação Municipal, os problemas existentes e formas de soluciona-los, 

para isso as Secretarias Municipais se unem aos Poderes Executivo, Legislativo e 

Judiciário e à Autarquia do Departamento Municipal de Água e Esgoto – DEMAE; 

segundo ele, no Plano Plurianual estão contidas as metas e os programas de governo 

municipais que serão executados conforme os recursos definidos pela Lei Orçamentária 

Anual; descreveu os itens  contidos no PPA, sendo eles ações de Gestão  Políticas: 

Administrativa, Sociais, de Patrimônio histórico e Cultural, turismo, obras públicas, 

saneamento, Meio Ambiente, Educação de qualidade, saúde para todos, assistência e 

desenvolvimento agropecuário, valorização do esporte, modernização tributária, de 

atenção ao idoso, de atenção à criança e adolescente, atuação do Poder Legislativo 

Municipal, de gestão Administrativa do Departamento Municipal de Agua e Esgoto, 

programa de defesa do meio ambiente e programa de reserva de contingência que é a 

reserva financeira para ações não previstas e necessárias; finalizando passou a palavra a 

Secretária Municipal de Assistência Social Rosilene Fátima Barros Delgado, que após 

cumprimentar, citou a Lei n°12.435 de 06 de julho de 2011 que “Altera a Lei n°8.742, de 

07 de dezembro de 1993 que dispões sobre a Organização da Assistência Social” e 

segundo ela, institui o Sistema Único de Assistência Social – SUAS, provedor das ações 

da assistência social; descreveu os serviços oferecidos pela Secretaria de Assistência 

Social, dentre eles destacou o serviço de acolhimento familiar e serviço de proteção social 

básica de responsabilidade do Centro de Referência de Assistência Social – CRAS e os 

serviços de  proteção social especial, destinado a pessoas que estão em situação de risco 

feito pelo Centro de Referência Especializado de Assistência Social – CREAS; destacou 

que o CRAS  realiza trabalhos de incentivo a convivência e fortalecimento de vínculos 

familiares, como por exemplo o “Projeto ser criança” desenvolvido com crianças de zero 

a seis anos, o “Projeto Crescer” desenvolvidos com crianças e adolescentes de sete a 

quatorze anos, o “Projeto Jovem Cidadão” desenvolvido com adolescentes de dezesseis 

a dezessete anos e o “Projeto Viva a Vida” desenvolvido com pessoa a partir dos sessenta 

anos; falou sobre o benefício do Governo Federal, “Bolsa Família”, motivador do 

acompanhamento de novecentas e vinte nove famílias, para a verificação de obediência 

de critérios como frequência escolar e saúde infantil; informou a existência do CRAS – 

Itinerante, composto por uma Assistente Social e uma Psicóloga que atuam nas Regiões 

Rurais do Município de Lima Duarte; no que se trata do CREAS, o definiu como o setor 



 
que  lida com situações de negligência, abandono, maus-tratos, discriminação e violência, 

utilizando-se de recursos como a “Casa Lar” e as “Família Acolhedoras”, que funcionam 

como suporte no acompanhamento de crianças que por diversos motivos são retiradas de 

suas famílias; finalizou informando que a Secretaria Municipal de Assistência Social 

conta com uma equipe de trinta e oito colaboradores dedicados e empenhados em 

promover  o bem estar social. O Assessor de Contabilidade e Finanças da Prefeitura 

Municipal de Lima Duarte, Luiz Roberto Gonçalves de Figueiredo Filho, passou a palavra 

ao Secretário Municipal de Agricultura e Pecuária Sergio Adriany de Paula que após 

cumprimentar a todos, compartilhou sua pretensão de promover a manutenção e o 

desenvolvimento da agricultura no Munícipio de Lima Duarte, afirmando que para isso 

será necessário solucionar as demandas  dos pequenos produtores; falou sobre a vacinação 

contra Brucelose que não funcionou bem durante a Administração Municipal anterior e 

atualmente recebe elogios; afirmou estar  se empenhando para apoiar a “Feira Livre” e 

para isso, segundo ele, auxiliou na criação da Associação de Feirantes; destacou a 

existência do projeto “Queijo Minas Artesanal Serras de Ibitipoca”, do projeto de 

prevenção da miséria, que se trata de incentivo a horticultura e do projeto de construção 

de pequenas barragens que fazem a contenção de águas pluviais, diminuindo a erosão do 

solo em propriedades rurais e facilitou o aparecimento de pequenas nascentes; informou 

a compra de um trator, afirmando que será estudada a melhor maneira de usá-lo, para 

atender a quem mais necessita e destacou a disponibilidade do valor de R$ 1.000,00 (mil 

reais) para aquisição de implementos para o veículo, assim pretende-se adquirir um 

canteirador e uma roçadeira de estradas que facilitarão muito o trabalho da Prefeitura 

Municipal; O Assessor de Contabilidade e Finanças da Prefeitura Municipal de Lima 

Duarte, Luiz Roberto Gonçalves de Figueiredo Filho passou a palavra a Secretaria 

Municipal de Educação Dark Aparecida dos Reis Gonçalves que após cumprimentar a 

todos, comentou que a Secretaria Municipal de Educação, atualmente, oferece transporte 

escolar e mantém mil quatrocentos e setenta e cinco alunos em dez escolas e quatro 

creches, sendo treze linhas de transporte municipal e treze terceirizadas; destacou o 

objetivo de adquirir  de dois veículos anualmente como forma de renovar a frota; 

informou a meta de realizar anualmente, quatro capacitações profissionais, para todos os 

educadores municipais; destacou a existência do projeto “judô na escola” que foi 

implantado no ano de 2014 no Bairro Batatal e contemplava trinta alunos, contudo o 

objetivo é atender duzentas e dez crianças até o final do ano de 2017, já que o Projeto foi 

aderido nas escolas Municipais Pedro Paz e “Bias Fortes”; explicou que o “Projeto Bolsa 

Transporte” em conformidade com a Lei Municipal n° 1.844/2017 atende a cinquenta 

estudantes, que rebem o valor de R$ 80,00 (oitenta reais), para ajudar no custeamento de 

transporte até o Município de Juiz de Fora; finalizou destacando a realização dos “Jogos 

Escolares Municipais” que assim como às “Olimpíadas de Matemática Municipal”, 

ocorreu em parceria com a Secretaria Municipal de Esporte. O Assessor de Contabilidade 

e Finanças da Prefeitura Municipal de Lima Duarte, Luiz Roberto Gonçalves de 

Figueiredo Filho, passou a palavra ao Secretário Municipal de Saúde Doutor Sebastião 

Antenor Delgado Campos, que após cumprimentar a todos, explicou que a atenção básica 

da saúde no Município de Lima Duarte, conta com seis equipes multidisciplinares, 

formadas por um médico, um enfermeiro, um técnico em enfermagem e agentes de saúde 

comunitários; destacou que a equipe de vigilância epidemiológica é composta por dez 

agentes que trabalham no combate do mosquito Aedes Aegypti e explicou que a cada dois 

meses eles fazem visitas nas sete mil duzentas e dezesseis residências cadastradas, 

destacando a importância da conscientização da população; comunicou que no dia 25 de 



 
novembro de 2017 de sete às treze horas, haverá um grande mutirão, que se utilizará de 

quatro caminhões para o recolhimento de lixo e sucatas, eliminando possíveis criadouros 

do mosquito; salientou que o índice de proliferação do mosquito Aedes Aegypti no 

Município de Lima Duarte é de 0,6% (zero virgula seis por cento), ou seja, a cada 160 

domicílios visitados em um, são encontrado larvas; destacou a realização de serviços de 

média complexidade como por exemplo, cirurgias ortopédicas, pediátricas e 

ginecológicas, na Santa Casa de Misericórdia e informou que Município de Lima Duarte 

é associado a Agência de Cooperação Intermunicipal em Saúde Pé da Serra – ACISPES, 

para onde são encaminhados pacientes que necessitam, por exemplo, de exames, cirurgias 

oftalmológicas e consultas com médicos especialistas, propiciando um atendimento de 

qualidade e com baixo custo; com relação ao Núcleos de Apoio à Saúde da Família – 

NASF, informou que a equipe é formado por uma nutricionista, um psiquiatra, três 

fisioterapeutas, uma fonoaudióloga, um assistente social e dois profissionais de educação 

física e finalizou afirmando que o setor de saúde é difícil porquê a demanda é sempre 

crescente e inovações tecnológicas sempre elevam os custos. O Assessor de 

Contabilidade e Finanças da Prefeitura Municipal de Lima Duarte, Luiz Roberto 

Gonçalves de Figueiredo Filho passou a palavra ao Secretário Municipal de Esportes Júlio 

Cesar de Paula, que após cumprimentar a todos, afirmou que há 35 anos exerceu mandato 

como Vereador e sempre defendeu a promoção da saúde, da educação, do Esporte e do 

progresso do Município de Lima Duarte; afirmou que dentro das possibilidades 

financeiras e da proposta de governo tem buscado resultados, destacando que durante o 

ano de 2017 foram realizados vinte eventos e que a reativação do Conselho Municipal de 

Esportes, desativado desde o ano de 1913 está programada para dezembro de 2017; 

lamentou não ter sido possível contratar um profissional de educação física e por não ter 

conseguido  resgatar o projeto de aulas de capoeira para jovens e adolescentes, destacando 

que conta com uma equipe de quatro funcionários responsáveis por todas as praças e 

quadras do Município de Lima Duarte. O Assessor de Contabilidade e Finanças da 

Prefeitura Municipal de Lima Duarte, Luiz Roberto Gonçalves de Figueiredo Filho 

passou a palavra a Secretaria Municipal de Turismo e Cultura, Elenice de Paiva Almeida 

Melo, que após cumprimentar a todos, passou a palavra a Auxiliar Administrativo Rose 

Cristina Ueb da Silva, que apresentou a lista de eventos realizados pela Secretaria 

Municipal de Turismo e Cultura, destacando apoio a realização do carnaval, ao evento de 

escolha da rainha do carnaval, às festas religiosas, ao evento Arte na Praça que é resultado 

de  parceria com as Secretarias Municipais de Saúde e Esportes e finalizou apresentando 

um vídeo que tratou da importância de explorar o potencial turístico em pequenos 

Municípios. O Assessor de Contabilidade e Finanças da Prefeitura Municipal de Lima 

Duarte, Luiz Roberto Gonçalves de Figueiredo Filho passou a palavra ao Secretário 

Municipal de Meio Ambiente Paulo César Moreira, que após cumprimentar a todos, 

explanou sobre as atividades desempenhadas por sua secretaria, dentre elas, a manutenção 

regular de dez cemitérios, limpeza urbana, pintura de muros e meios-fios, sinalização de 

trânsito e manutenção de aterros sanitários; e finalizou salientando que a usina de triagem 

e compostagem, atualmente vende o material reciclável obtido através de triagem, fator 

que contribui para o aumento da receita do Municipal. O Assessor de Contabilidade e 

Finanças da Prefeitura Municipal de Lima Duarte, Luiz Roberto Gonçalves de Figueiredo 

Filho passou a palavra aos Supervisor do Departamento Municipal de Água e Esgoto – 

DEMAE, Agostinho Nardy Riolino, que após cumprimentar a todos, explicou que a 

autarquia sobrevive da própria arrecadação e atua no tratamento e distribuição de água e 

na coleta do esgoto; afirmou que o órgão tem por objetivo melhorar a qualidade da água 



 
e instalar hidrômetros em todas as residências e estabelecimentos do Município. O 

Assessor de Contabilidade e Finanças da Prefeitura Municipal de Lima Duarte, Luiz 

Roberto Gonçalves de Figueiredo Filho, passou a palavra o Secretário Municipal de 

Obras Luiz Cláudio de Paiva Almeida que após cumprimentar a todos, compartilhou que 

ao assumir a Secretaria Municipal de Obras se deparou com muitas dificuldades, dentre 

elas, equipamentos sucateados e deficientes de manutenção preventiva; atualmente, 

segundo ele,  70% (setenta por cento) das estradas rurais estão sendo atendidas e a 

pretensão para o ano de 2018 é ampliar  o índice para 75% (setenta e cinco por cento), 

fazendo com que gradativamente o Município seja capaz de manter todas as estradas sem 

nenhum problema; com relação a pavimentação das vias públicas, afirmou que faltam de 

recursos e alguns convênios estão paralisados,  por isso, estão sendo feitas ações paliativas 

que serão intensificadas no período chuvoso; para dar explicações relacionadas ao 

convênios anteriormente citados, convidou a Gerente de Distritos Vivian Fonseca Vilela, 

que após cumprimentar a todos, descreveu os Convênios Federais firmados com 

Município de Lima Duarte, sendo: dois do Bairro Afonso Pena, um do Bairro Santa 

Terezinha, um da Comunidade de Orvalho e um do Bairro São Francisco, destinados a 

pavimentação e  um do Bairro Afonso Pena, um do Distrito de São Domingos da Bocaina 

e um da Escola Municipal Bias Fortes para construção de quadra de esportes, além de um 

destinado a construção de passarela no Bairro Cruzeiro, um para reforma de Campo de 

futebol na Comunidade de Manejo, um para construção de Terminal Rodoviário 

Municipal, um para construção da creche do Horto Florestal no Bairro Cruzeiro, uma para 

reforma da Policlínica e finalmente dois convênios para pavimentação de pontos críticos 

da estrada que dá acesso ao Distrito de Conceição de Ibitipoca; sobre o convênio para 

construção da Unidade Básica de Saúde - UBS do Bairro Cruzeiro, informou que a 

execução da obra está paralisada por falta de recursos. O Secretário Municipal de Obras 

Luiz Cláudio de Paiva Almeida, afirmou que foram resolvidos em parceria com as 

Comunidades de Conceição de Ibitipoca e São José dos Lopes, problemas de 

pavimentação em pontos críticos de estradas e construção muro de cemitério. O Assessor 

de Contabilidade e Finanças da Prefeitura Municipal de Lima Duarte, Luiz Roberto 

Gonçalves de Figueiredo Filho, agradeceu a presença de todos os Secretários Municipais 

em especial da Presidente da Comissão de Controle Interno Daniela Alves Rodrigues 

Matos, das Secretárias Municipais de Gabinete Maria Luiza de Sousa Guimarães, de 

Administração Renata Ventura e de Fazenda e Finanças Rosimeire Oliveira. Seguindo o 

Presidente deixou a palavra livre e solicitou que os questionamento sejam direcionadas 

especificamente ao tema da Audiência pública. O Vereador Rogério Ferreira dos Santos 

após cumprimentar a todos, questionou ao Secretário Municipal de Agricultura e Pecuária 

Sergio Adriany de Paula, através de que recurso financeiro foi adquirido o trator 

mencionado em sua fala. A Gerente de Distritos Vivian Fonseca Vilela, informou que o 

referido trator foi adquirido com recursos de emenda parlamentar, obtida através do 

Deputado Estadual Dimas Fabiano, sob Administração do Ministério da Agricultura. O 

Vereador Rogério Ferreira dos Santos questionou a Secretária Municipal de Educação se 

existe recurso disponível para dar continuidade à construção da creche do Horto Florestal 

no Bairro Cruzeiro. A Gerente de Distritos Vivian Fonseca Vilela explicou que o Fundo 

Nacional de Desenvolvimento e Educação vai providenciar a retomada das obras para no 

máximo, dia vinte de novembro. O Vereador Rogério Ferreira dos Santos questionou 

sobre o fechamento da escola da comunidade de Manejo. A Secretaria Municipal de 

Educação sugeriu que o assunto seja melhor discutido em reunião a ser realizada no dia 

cinco de dezembro. O Vereador Rogério Ferreira dos Santos questionou o valor do 



 
convênio firmado para reforma do campo da Comunidade de Manejo. A Gerente de 

Distritos Vivian Fonseca Vilela informou que o valor é de R$ 250.000,00 (duzentos e 

cinquenta mil reais) e já está disponível. O Vereador Marcelo Rodrigues de Freitas após 

cumprimentar a todos, opinou que o assunto da audiência deveria ser discutido 

amplamente e afirmou que esperava a discussão dos subitens dos Projetos de Lei em 

pauta; se demonstrou preocupado com curto orçamento disponibilizado para a Secretaria 

de Assistência Social e questionou ao Secretário Municipal de Saúde Doutor Sebastião 

Antenor Delgado Campos se Conselho Municipal de Saúde está ativo e se há orçamento 

previsto contemplando a reforma das unidades de saúde Municipais e construção de um 

segundo centro cirúrgico na Santa Casa de Misericórdia de Lima Duarte; afirmou que 

orçamento da Secretaria Municipal de Esportes é muito baixo, que a mesma possui um 

quadro de funcionários muito resumido e que não entender o motivo pelo qual ainda não 

foi contratado um profissional de educação física; questionou a Secretaria Municipal de 

Turismo e Cultura se a realização do carnaval será mantida no centro do Município de 

Lima Duarte e se estão sendo executadas ações para alavancar o turismo visando o Parque 

Estadual da Serra Negra da Mantiqueira, visto que o Parque Estadual de Ibitipoca está 

saturado; questionou ao Secretário Municipal de Meio Ambiente se atitudes vão ser 

tomadas para melhorar a aparência do “bota-fora’. O Secretário Municipal de Saúde 

Sebastião Antenor Delgado Campos informou a existência de dotação orçamentária e a 

intenção de reativar o Conselho Municipal de Saúde, com relação ao volume de cirurgias 

realizadas no centro cirúrgico da Santa Casa de Misericórdia, afirmou que permanecerá 

pequeno e as reformas de Unidades Básicas de Saúde estão nos planos, porém não são 

prioridade no momento. O Secretário Municipal de Meio Ambiente Paulo César Moreira, 

afirmou que apesar da aparência desagradável o “bota-fora” está atendendo às exigências 

ambientais. O Secretário Municipal de Obras Luiz Cláudio de Paiva Almeida afirmou que 

nenhum convênio corre risco de ser perdido e que serão feitas novas Licitações, que 

dependem de parecer de fiscais da Caixa Econômica Federal para dar andamento às obras 

de pavimentação em ruas, paralisadas desde o início do ano de 2017.  O Vereador 

Aristides dos Reis Magalhães questionou ao Supervisor do DEMAE Agostinho Nardy 

Riolino, onde serão instalados novos hidrômetros e ao Secretário Municipal de 

Agricultura e Pecuária Sergio Adriany de Paula como está funcionando o projeto de 

incentivo ao plantio de batata-baroa. O Supervisor do DEMAE Agostinho Nardy Riolino, 

afirmou que assim que houver fornecimento de água tratada em todo o Município de Lima 

Duarte, serão instalados novos hidrômetros. O Secretário Municipal de Agricultura e 

Pecuária Sergio Adriany de Paula, informou que por pequenos detalhes o plantio de 

batata-baroa ainda não tinha dado certo no Município de Lima Duarte, contudo com a 

ajuda de empresário que doou 200 quilos de mudas para experimentos, os resultados estão 

sendo promissores. O Vereador João Batista de Moura Júnior questionou a situação do 

convênio destinado a construção da unidade básica de saúde do Bairro Cruzeiro. A 

Gerente de Distritos Vivian Fonseca Vilela, explicou que R$ 229.000,00 (duzentos e vinte 

e nove mil reais) é o valor total do convênio, porém até o momento foi disponibilizado 

apenas R$ 139.000 (cento e trinta e nove mil reais), destacou que já foi elaborado laudo 

técnico informando a danificação da construção e já foi feita prestação de contas e 

portanto, aguarda-se apenas a liberação de recursos para continuar construindo. Nada 

mais havendo a tratar, encerrou-se a reunião, lavrou-se esta ata que, se conforme, será 

assinada pelos edis presentes. Lima Duarte, 13 de novembro de 2017. 

 


